

田中 均



たなか・ひとし=69年京大法卒。外務省アジア大洋州局長、外務審議官を経て現在、(株)日本総研国際戦略研究所理事長、(公財)日本国際交流センターシニア・フェロー、東大大学院客員教授。

12月にロシアのブーチン大統領が訪日する。日ロ関係はウクライナ問題での対口制裁はあっても、北方領土問題の解決に向けて大きく動くという期待感が高まっている。一方、ロシアと米国やEUとの関係は一層悪化しており、対外交は細心の注意を要する、リスクが高い課題である。

まず、ロシアを取り巻く情勢について考えよう。ソ連崩壊後、ソ連諸国が雪崩を打ってNATOやEUに加盟したのにに対し、旧東欧諸国へのミサイル防衛配備計画問題などに象徴される通り、ロシアと西側の関係対立は続いた。

ブーチン大統領はウクライナを最後の砦(とりで)と考えたのか、ウクライナのEU接近にく

12月にロシアのブーチン大統領が訪日する。日ロ関係はウクライナ問題での対口制裁はあっても、北方領土問題の解決に向けて大きく動くという期待感が高まっている。一方、ロシアと米国やEUとの関係は一層悪化しており、対外交は細心の注意を要する、リスクが高い課題である。

まず、ロシアを取り巻く情勢について考えよう。ソ連崩壊後、ソ連諸国が雪崩を打ってNATOやEUに加盟したのにに対し、旧東

## 時評

2016.11.14

# ウェーブ

さびを打ち、黒海艦隊の基地であるクリミアを一方的に併合した。このような強硬姿勢はブーチン大統領の国内支持率を80%台までに押し上げている。

ロシアは石油価格が大幅に低下し、財政が逼迫する状況にあっても一貫して軍事費を増加させており、歐州におけるNATOとの対峙(たいじ)は決定的である。米

ロシアはおそらく米国による一極支配的な秩序を崩すことを戦略的に据えているのだろう。中東ではシリア・アサド政権へのテコ入れ(アサド政権がロシアに提供

する海軍・空軍基地はロシアの対

ロシアはおそらく米国による一極支配的な秩序を崩すことを戦略的に据えているのだろう。中東ではシリア・アサド政権へのテコ入れ(アサド政権がロシアに提供

する海軍・空軍基地はロシアの対

ロシアはおそらく米国による一極支配的な秩序を崩すことを戦略的に据えているのだろう。中東ではシリア・アサド政権へのテコ入れ(アサド政権がロシアに提供

する海軍・空軍基地はロシアの対

ロシアはおそらく米国による一極支配的な秩序を崩すことを戦略的に据えているのだろう。中東ではシリア・アサド政権へのテコ入れ(アサド政権がロシアに提供

する海軍・空軍基地はロシアの対

## 対露外交には細心の注意を

国と肩を並べる核戦力を有するロシアは米国には大きな軍事的存在と映り、米ロ関係はここへきて緊張の度合いを相当に高めている。

米国大統領選挙においてもロ

NATO戦略に不可欠とされる

本はロシアのクリミア併合を一方

や米国の同盟国であるトルコ、エジプト、サウジアラビアなどの

関係強化を図っている。

さらにブーチン大統領は東に目

を向け、中国との関係を飛躍的に

シアは民主党全国委員会のシステムをハッキングしたとされ、米国はサイバーでの報復を検討している。また、米ロ間で交渉されたシリア停戦合意はロシア

が訪日する。日ロ関係はウクライナ問題での対口制裁はあっても、北方領土問題の解決に向けて大きく動くという期待感が高まっている。一方、ロシアと米国やEUとの関係は一層悪化しており、対外交は細心の注意を要する、リスクが高い課題である。

まず、ロシアを取り巻く情勢について考えよう。ソ連崩壊後、ソ連諸国が雪崩を打ってNATOやEUに加盟したのにに対し、旧東

欧諸国へのミサイル防衛配備計画問題などに象徴される通り、ロシアと西側の関係対立は続いた。

ブーチン大統領はウクライナを最後の砦(とりで)と考えたのか、ウクライナのEU接近にく

つて日本政府がこの機会を最大限活用したいという意識を持つたとしても不思議ではない。

ロシアが中国に依存しそぎることで懸念を長年持ち続けており、日本との関係を拡大したいと考えられる。しかし、ブーチン大統領は

いつ日本の一貫した方針に安易な妥協があつてはならない。同床異夢的解決も避けなければならぬ

ことである。第一に四島の帰属の事項がある。第一に四島の帰属の

問題を解決して平和条約を結ぶと日本との関係を拡大したいと考え

られる最大の理由はここにある。これが12月のブーチン大統領訪

日を前にした国際関係である。日本政府がこの機会を最大限活用したいという意識を持つたとしても不思議ではない。